

REVUE DES JOURNAUX

MÉDECINE.

Diagnostic et traitement de l'ulcère de l'estomac.—**Clinique de M. Potaïn à l'hôpital de la Charité.**—Une malade de notre service vient de vous offrir un exemple intéressant des deux ordres de difficultés qui se rencontrent toujours dans l'interprétation sémiologique des hématémèses : 1^o constatation de l'existence même de ce symptôme ; 2^o recherche de l'affection qui le produit. Cette femme, âgée de quarante-trois ans, nerveuse, offrant même quelques stigmates hystériques et, en particulier, des zones anesthésiées, raconte que, depuis trois ans bientôt, elle souffre beaucoup de l'estomac et, qu'à deux reprises, elle a eu des vomissements de sang très abondants. Elle est amaigrie sans être cachectique ; la palpation de la région stomacale est très douloureuse, mais ne révèle l'existence d'aucune tumeur, d'aucun empâtement. Quelle peut être la maladie qui a causé ces vomissements de sang ?

Tout d'abord ces vomissements de sang ont-ils bien existé ? Quoiqu'il faille toujours se défier des hystériques—and j'en ai vu pousser la simulation jusqu'à boire du sang pour faire croire à des hématémèses—nous n'avons pas ici, je crois, à douter de la bonne foi de notre malade et de l'existence même des hémorragies. Mais ces hémorragies provenaient-elles vraiment de l'estomac, c'est ce qu'il est toujours difficile d'affirmer rétrospectivement. Vous savez que les épistaxis peuvent, parfois, en s'écoulant dans l'estomac, être rejetées consécutivement et être prises pour des hématémèses. Mais c'est un fait qui s'observe surtout chez des enfants, des vieillards, ou bien au cours des maladies adynamiques. Chez notre malade c'est surtout avec l'hémoptysie qu'il faut faire le diagnostic différentiel de l'hématémèse. Ce diagnostic est toujours délicat. Sans doute, les antécédents morbides stomacaux ou pulmonaires, les caractères du sang rouge, ratilant, spumeux dans l'hémoptysie, non spumeux et mélangé d'ordinaire d'aliments dans l'hématémèse ; les phénomènes de toux, de chaleur de la gorge, d'étouffements qui accompagnent l'hémorragie dans le premier cas, les vomissements, la sensation de distension gastrique qui l'accompagnent dans le second sont d'assez bons symptômes, mais ils sont loin d'être constants.

Chez notre malade, on peut se fonder surtout pour admettre